



Centro de Investigaciones de la Comunicación



No.43. Del 4 al 10 de noviembre 2009

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Huracán resitúa mirada de los medios

El Huracán Ida obligó a que los medios voltearan su mirada hacia la Costa Caribe. ¡Por fin! La agenda managuacentrista quedó relegada a un segundo plano. A partir del 4 de noviembre, Noticias 12, TV Noticias, Noticiero 24 Horas, Acción 10, 100% Noticias, LP y END fijaron su interés sobre los daños causados por Ida. El presidente Ortega mostró sensibilidad y liderazgo para hacerle frente a desastres de esta magnitud. Veremos ahora por cuánto tiempo los medios mantendrán en sus agendas este tema. Todavía hay muchas historias que contar ¿o en realidad todo está dicho?

¡Qué viva el fútbol!

Con el ojo del huracán encima Multinoticias, en su edición de medio día del 4 de noviembre, transmitió campantemente fútbol. Esta actitud contradice los afanes de Defensa Civil, Sinapred y del mismo gobierno central. Una clara muestra de que los medios oficiales muchas veces no saben cómo tratar asuntos de interés nacional. Por otro lado END y TV Noticias se vieron imposibilitados por funcionarios gubernamentales de realizar su labor periodística. La cobertura realizada por Heberto Jarquín, Moisés Centeno, Nery García y Jessie Ampié, hubiese sido más amplia y completa.

El fraude en agenda

Una de las funciones básicas de los medios y periodistas es fortalecer el sistema democrático. Desde antes del 9 de noviembre LP, END, Esta Semana, Confidencial, Noticias 12, Seis en punto, Noticias 24 Horas y TV Noticias han venido señalando como el CSE ha sido un árbitro parcializado. A los medios ha faltado hacerle ver al ciudadano común y corriente, que resulta igualmente importante tener acceso a la canasta básica como negativo para el desarrollo del país resultó el fraude electoral. Los medios pecarían de ilusos si asumen que transcurrido un año la mayoría de los nicaragüenses están conscientes del significado del fraude electoral.

La imagen de la violencia

La imagen que mejor simboliza los brotes de violencia fue la fotografía publicada por END en su página de Contraportada, edición 9 de noviembre. Imagen captada en Nagarote por Frank Cortés. La fuerza de esta fotografía está en la piedra que aparece en primer plano. Además todos los elementos de su composición sintonizaban con el contenido de la nota informativa. Si el propósito de END era impactar a sus lectores a través de imágenes qué mejor forma de hacerlo sino publicando esta foto en su portada. ¡Qué raro que END haya trasladado al final del primer cuerpo del periódico la imagen!

La importancia de los corresponsales

El paso del huracán Ida en la Costa Caribe, confirmó la importancia de que los medios tengan corresponsales en esta zona del país, por ser quienes mejor manejan el contexto de sus municipios. Esta circunstancia hizo que los mejores trabajos fueran los de José Garth Medina, Sergio León y Wilder Pérez (LP), Heberto Jarquín, Moisés Centeno y Nery García (END) y 100% Noticias ahora con la llegada de Ileana Lacayo en Bluefields, y las imágenes exclusivas sobre la fuerza del huracán en el Río Wawashan de Juan González.

Acuerdos FMI, el análisis pendiente

Hasta ahora uno de los vacíos de Noticias 12, TV Noticias y Noticiero 24 Horas, es no haber aclarado si es bueno o no que el FMI desembolse 36 millones de dólares para el PGR. ¿Acaso no tiene mayor valor noticioso e importancia para la economía analizar la letra menuda de estos acuerdos? ¿O en realidad los periodistas asumirán que estos acuerdos son tan bondadosos como asegura el equipo económico del gobierno? Debido a la trascendencia que tiene este tema para la economía del país urge que los periodistas de estos medios escudriñen a fondo el tema.

Más allá del show

La cobertura que brindó María Acuña Herrera (Acción 10) sobre el reclamo que realizaron ocho magistrados del TAM en la CSJ fue un mero show. Los cinco minutos que duró la transmisión mostró el corre y corre de los magistrados de una oficina a otra. En todo caso Acuña debió aprovechar esta situación para contextualizar ¿en qué circunstancia política surgió este reclamo? También para conocer cuál ha sido el desempeño de cada uno de estos magistrados que demandan otro periodo como funcionarios públicos y cuánto representa económicamente y socialmente este impase para el país.

Aterrizar las reformas tributarias

Una de los mayores aportes del periodista Carlos Fernando Chamorro ha sido promover en Esta Noche y Esta Semana, el análisis sobre las reformas tributarias. Se trata de un tema que por la naturaleza técnica exige un mayor esfuerzo informativo. Un objetivo que se propuso Chamorro al llevar la discusión de este asunto con los especialistas Julio Francisco Báez, José Luis Medal y Adolfo Acevedo en términos sencillos, tratando de graficar el impacto que tendría esta ley en dueños de pulperías, asalariados, jubilados y empresarios.

Liderazgo en el tema

Marca Móvil es un tema más complejo de lo que muchos medios y periodistas han creído. END (Mauricio Miranda) se encargó de mostrar otros ángulos que ayudan a entender mejor cómo es que se fraguó esta estafa millonaria. Pero además END ha evidenciado la falta de coordinación entre la Policía Nacional y el Ministerio Público para acusar a todos los supuestos implicados. Este caso demuestra la falta de capacidad que tienen algunos medios para mantener temas de esta naturaleza en su agenda.

Un ejemplo de periodismo puro

Todo lo que contribuya a fortalecer el periodismo en Nicaragua debe ser sujeto de estudio. El reportaje de La Nación (Ronny Rojas) es un buen ejemplo de periodismo investigativo. Rojas mostró distancia en todo el contenido de su reportaje. Mantuvo la frontera que debe existir entre opinión y reportaje. Toda la información fue soportada con datos y fuentes precisas, ateniéndose a los hechos. Además no emite juicios, ni adjetivos calificativos, tampoco cae en la tentación de acudir a fuentes anónimas que den lugar a la especulación.

40 años de Noticiero El Pensamiento

Celebramos el arribo de los cuarenta años de Noticiero El Pensamiento, dirigido por el veterano Alan Teffel Alba. Lo que empezó siendo muy joven en Radio Mundial se ha convertido en uno de los noticieros de más larga data en el país. Con la intención de ponerse a tono con los tiempos actuales, ha logrado incorporar sus transmisiones a la web. Una de las peculiaridades es la calidad de su audio, todavía le falta poner mayor atención en la actualización informativa y colmar la poca producción noticiosa. Felicidades para Teffel.

*Director Observatorio de Medios-CINCO
observatoriodemedios@cinco.org.ni